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4月15日是全民國家安全
教育日，《維護國家安

全條例》早前在立法會全
票通過，讓今年的這個教

育日格外受關注。保安局
局長鄧炳強表示，很高興基本法第23條的本
地立法工作順利完成，令本港有法律工具處
理分裂國家等行為。今年國家安全教育日期
間，飛行服務隊、民安隊及醫療輔助隊將首
次舉行紀律部隊開放日，特區政府亦會召開
國安會議及研討會。

鄧炳強說，下一步會把立法講解工作融
入國家安全推廣工作中，包括培訓社區導
師，協助在社區推廣國安教育活動。

培訓社區導師 協助推廣國安教育
鄧炳強：4．15國安教育日 紀律部隊擴大參與
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維護國家安全

海關將按國安條例修訂內部指引

▲海關去年舉行活動響應國家安全教育日。

立法會上月通過
《 維 護 國 家 安 全 條

例》，當中修訂了《海關條例》下人員作出逮
捕及搜查等執法權。海關關長何珮珊昨日在電
視台節目中表示，會根據《維護國家安全條
例》修訂內部指引及提供培訓。

至於若市民攜帶《蘋果日報》舊報紙、軍
事書籍等入境，是否屬管有煽動刊
物，何珮珊解釋要視乎意圖，強調一
般書籍、書刊在香港法律上沒有特別
的進出口限制，若旅客沒有合理辯解
情況下，才會將個案通報執法單位。

被問到會否制定 「軟對抗」 物
品清單或 「標書」 清單供關員參考
時，她表示，軟對抗沒有特定定義或
範圍，認為應該靠內部培訓，不斷將
最新情況灌輸予前線同事，令大家白
最新維護國家安全的情況應如何處
理。

另外，球星美斯在港 「失場」 風波，海關
收到360宗舉報。何珮珊表示，已有10至20位
投訴人已決定撤銷投訴，而《商品說明條例》
下刑事檢控門檻相當高，刑事審訊全靠控方提
出證據，現階段不能說明個案詳細資料，當局
會繼續與其他投訴人保持聯絡。

大公報記者劉旅程

提供培訓

▲▶在今年全民國家安全教育日，多個紀律部隊會舉行開放
日，特區政府亦會召開國安會議及研討會。圖為懲教署（上
圖）和警務署（右圖）去年為國家安全教育日舉行開放日。

港大研究：高香草酸有效緩解抑鬱症
【大公報訊】在新冠疫情過後，抑鬱症發病

人數增長驚人，而抑鬱症患病人數持續攀升，是
全球第二大疾病。香港大學醫學院終身講席教授
賈偉及其科研團隊在抑鬱症藥物研發領域取得突
破性科研進展，首次揭示了腸道菌群代謝物─高
香草酸（Homovanillic acid, HVA）具有緩解抑
鬱症的作用，為治療抑鬱症的新藥提供全新視
野。該研究成果已線上刊登在國際學術期刊《細
胞—代謝》（Cell Metabolism）上。

賈偉教授研究團隊構建了小鼠抑鬱模型，驗
證臨床發現，高香草酸及其相關的腸道菌種均能
夠有效緩解小鼠抑鬱徵狀。研究團隊還採用同位
素標記高香草酸，證實其能夠顯著抑制海馬神經
元突觸在應激狀態下出現的過度自噬，並有效減
少自噬體的形成和降解，最終保護受損的神經
元，改善抑鬱。

這項科研發現的重要突破在於明確了首發抑
鬱症臨床患者的代謝特徵。高香草酸過往被認為
是神經遞質多巴胺的終末代謝產物，被尿液排出
體外，這次研究發現卻把高香草酸變廢為寶，透
過動物實驗，證實高香草酸以及兩種腸道菌具有
很好的抗抑鬱功效，並揭示了它們的分子藥理機

制。
賈偉教授表示，這項研究發現是科研團隊多

年在腸道代謝物與大腦神經功能機制調節方面科
學探索取得的標誌性成果，也是對早前腸—腦軸
科學發現的全新推進；希望這發現會為抑鬱症患
者的灰暗世界帶來一些光明。抑鬱人士可以透過
日常補充膳食纖維（堅果、可可粉等）增加高香
草酸，也可以透過益生菌 「雞尾酒」 療法補充長
雙歧桿菌（B. longum）和腸道羅斯氏菌（R.
intestinalis）。

中電又電壓驟降 九龍新界120宗困

中電今年多宗事故
2024年1月1日

中電青衣牙鷹洲街變電站，因設備故
障導致荃灣、葵涌及青衣部分地區電
壓驟降，引發20宗升降機被困事故。

2024年1月7日

青衣變電站電纜故障，再次發生大規
模停電事件，影響近400名客戶。

2024年3月30日

受元朗十八鄉山火影響，中電連接元
朗至荔枝角的40萬伏特架空供電系統
短暫電壓驟降，多區發生超50宗被困
升降機事故。

2024年4月6日

中電於屯門的40萬伏特供電系統短暫
電壓驟降，引發至少122宗被困升降
機及30宗火警鐘鳴響事故。

▲中電昨日就停電事故致歉，指電壓驟降發生在雷暴警告生效期
間，目前正調查原因，四周內會向政府交報告。

大公報記者麥潤田攝

今年是香港實施國安法後的第四個全民國家安全
教育日。每年這一天，都會舉辦莊嚴的升旗儀式和紀
律部隊會操，特區政府致力通過各種活動，讓市民參
與國安教育日，提高國家安全意識。

將召開國安會議及研討會
鄧炳強近日接受傳媒訪問時說，這對香港而言是

很重要的日子，國安意識對香港市民非常重要。以往
有五個紀律部隊舉行開放日，今年還加入了飛行服務
隊；民安隊及醫療輔助隊則是今年首次加入整體開放
日，亦會召開國安會議及研討會。

他指出，市民大多對國家安全、國土安全或政治
安全認識較多；但對深海安全、極地安全等未必了
解，希望通過活動介紹國家安全中的20個範疇，讓市
民有更多接觸。

在推動青少年國家安全教育工作方面，鄧炳強
介紹，特區政府聯合各部門組織全港學界國家安全
常識挑戰賽，逾580間學校超過10萬名學生參加；香
港國安法網上虛擬展覽，目前近60萬人次曾瀏覽學
習。當局希望2025年前培訓約2600位社區導師推廣
國家安全教育，協助在社區推廣國安教育活動。他
預期，每位導師可再培訓30個人，屆時就有逾7萬人

有機會接觸到國家安全意識，這是接下來的工作重
點。

國慶日回歸日 設國安推廣
今年也是《維護國家安全條例》通過實施的首個

教育日，鄧炳強指出，《維護國家安全條例》立法後
初期，與律政司司長做了很多推廣及解說工作，包括
到電台、電視台、商會講解。接下來，會將條例講解
工作拼接進整體國家安全的推廣工作中。他介紹，推
廣工作有幾個方向，首先是學生，學校正規教育中要
加強升旗禮、正式的國安教育元素；另外，在特別日
子如國慶日、回歸日等，都會有特別主題的國家安全
推廣活動；此外還會設立大型、定期活動，如全港中
小學國家安全常識問答比賽等。

鄧炳強又強調，有國際社會人士稱香港不再是原
來的香港，是絕對不正確的，這是外部勢力試圖描繪
的香港，實際上並非如此。他說，《維護國家安全條
例》引入的新罪行只是針對極少數試圖危害國家安全
的人，在香港營商的商界毋須擔心，法例只是維護他
們的利益，不會影響他們做生意。

當被問到會否擔心受到更多制裁，鄧炳強說不擔
心，並表示所謂的制裁意味他所做的事情是正確的。

【大公報訊】記者黃知行報道：於2013年開
業的代購嬰兒生活用品公司Choco Cloud Kids，
在網站突然宣布結業。結業公告指公司 「嚴重資
不抵債，在沒有新資金注入下，公司已無法繼續
營運，並已於4月4日按勞工法例遣散所有工作人
員」 ，公告又稱正安排清盤程序。有苦主即時在
社交平台設立群組，至昨晚深夜有逾1400人加
入，有人發現付款後遲遲未收到貨物，訂單狀況
顯示為 「備貨中」 ，因而起疑。有苦主提到該公
司東主早前疑已移居英國墨爾文（Malvern）並
置業，質疑 「捲晒所有客嘅錢走咗佬」 ，指摘東
主，辜負支持該公司多年的熟客， 「點解你要咁
對我哋？」 「良心何在？」

海關消委會分別接獲投訴
海關表示已接獲相關舉報，現正積極跟進，

如發現違反《商品說明條例》的情況，會採取適
當的執法行動。根據《商品說明條例》（《條
例》），任何商戶在接受付款時，意圖不供應有

關產品或意圖供應與有關產品有重大分別的產
品，或沒有合理理由相信能在指定或合理的時間
內供應有關產品，該商戶即屬 「不當地接受付
款」 ，一經定罪，最高可被罰款50萬元及監禁五
年。市民若發現懷疑違反《條例》的活動，可致
電海關24小時熱線2545 6182或透過舉報罪案
專用電郵賬戶（crimereport@customs.gov.hk）
舉報。

消委會表示暫接獲14宗與Choco Cloud Kids
結業相關的投訴，涉及金額合共超過1.5萬元。消
委會指出，如商戶在接收消費者訂單時已知悉不
會提供貨品予消費者，可能觸犯《商品說明條
例》中之不當地接受付款之罪行，但須視乎實際
情況而定，例如訂貨日期及商戶結業日期等。消
費者如有疑問，可向香港海關查詢。如消費者是
以設有退款機制之付款方式（例如信用卡）訂購
貨品而商戶未能提供貨品，消費者宜盡快向信用
卡發卡公司申請退款，但最終能否取得退款視乎
多種因素，例如簽賬日期。

代購嬰兒用品公司結業 逾1400苦主追討
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【大公報訊】記者陸九如報道：中電位於屯
門的40萬伏特供電系統昨日下午錄得短暫電壓驟
降，引發逾120宗被困升降機及30宗火警鐘鳴響事
故，影響九龍及新界多區。中電發言人稱，此次
事故初步懷疑由發生在龍鼓灘發電廠內的設備故
障引起，其間電力供應沒有中斷。特區政府十分
關注近期數宗同類事故，要求中電盡快查明事故
成因，在4星期內就事故提交詳細報告，並採取有
效措施作出改善。

香港單車館停開一小時
受電壓驟降影響，包括荔景紀律部隊宿舍在

內，全港共發生逾120宗被困升降機事故，單是在
黃大仙地區就有多宗。全港亦有至少30宗火警鐘
鳴響。位於將軍澳的香港單車館，下午約1時許因
電力故障要緊急維修，一度全館暫停開放，約一
小時後重開。

機電工程署在下午約2時01分收到中電按既定
機制通報有關事故。中電就事故對客戶造成的不
便表示歉意。中電總裁羅嘉進昨晚向記者表示，
電壓驟降在電力系統中都會出現，公司有團隊提
供技術支援，並會繼續與客戶探討不同方案，令
電力設備減低受電壓驟降的影響。而被問及是否
與設備老化相關或是否考慮將電壓驟降項目加入
《管制計劃協議》供電懲罰機制時，則無正面回
應。

環境及生態局晚上在社交媒體發帖表示，政
府十分關注在數個月內中電電力系統發生數宗電

壓驟降事故。
事故引致電梯故障，部分市民受困，情況絕

不理想。明白公眾對於中電的電力系統的安全性
的懷疑和服務質素的不滿，局方已要求中電向公
眾作出交代和採取有效措施作出改善，並且指示
機電工程署加強監察中電的技術及電力安全表
現。局方強調會就獎罰機制再與中電商討，但任
何修改協議的方案，須政府與中電雙方同意後才
能落實。

資深電機及屋宇裝備工程師何永業表示，電
壓驟降可能是由惡劣天氣、設備故障或其他原因
令電壓在短時間造成波動。他指出，發電廠有事
機率很低， 「發電廠是很穩定環境，發電機保養
很嚴謹」 ， 「只要有一部發電機運作時出現問
題，出現問題環節可以很多，可以是渦輪發現問
題，亦可以是發電機發生問題，會否可能供應天
然氣管道問題？不知道，要看電燈公司調查結
果。」

立法會環境事務委員會主席、民建聯新界北
立法會議員劉國勳指出，中電短期內兩次大規模
電壓驟降，立法會環境事務委員會將安排5月的環
境事務委員會會議加插議程，邀請中電派代表出
席，連同早前發生的多宗事故一併討論，公開交
代原因及改善措施。劉國勳亦表示，新界電纜大
多暴露於戶外，容易受天氣或災害等影響，有必
要做好維護及提升。未來北部都會區的建設亦可
做好基建提升，研究能否將電纜放於地底，減低
受外力影響的風險。


